

# ALERTA TEMPRANA DE INMINENCIA

## 11-22

LA MONTAÑITA (UNIÓN PENEYA), CAQUETÁ



### Factores de amenaza

Comandos de la Frontera

- Veredas aledañas a la inspección de la Unión Peneya correspondientes a los municipios Paujil, Solano y Cartagena del Chairá.

## Escenario de riesgo

Incursión del grupo armado ilegal autodenominado Comandos de la Frontera, quien, con interés de tomar el control sobre el territorio, particularmente de capitalizar el circuito económico asociado a la producción, venta y comercialización de la pasta base de coca, ha desplegado un repertorio de violencia en contra de la población civil, y de manera diferenciada respecto de quienes considera adeptos a la Estructura 62 Miller Perdomo o de aquellos que desconocen los códigos de conducta impuestos.

### POBLACIÓN EN RIESGO

- Líderes y lideresas comunales, comunitarios, sociales y campesinos, incluyendo organizaciones y colectivos de base.
- Población socialmente estigmatizada.
- Personas en proceso de reincorporación y sus familias, particularmente quienes se han ubicado de manera dispersa en la zona sur del municipio de La Montaña y veredas aledañas a la inspección de la Unión Peneya correspondientes a los municipios Paujil, Solano y Cartagena del Chairá.
- Niños, niñas y adolescentes.
- Mujeres, especialmente familiares de víctimas o de posibles "blancos de ataque" por parte de los actores armados ilegales.
- Población Campesina.



# Hechos registrados

Se atribuye a Comandos de la Frontera el homicidio del líder comunal Favison Ducuara Barreto, quien ejerció como Presidente de la JAC de la vereda Horizonte, núcleo veredal Miramar (Montañita). Tras la desaparición del señor Ducuara se activó el Mecanismo de Búsqueda Urgente, sin embargo, su cuerpo sin vida fue encontrado el día 14 de abril de 2022. Se registraron tres homicidios más en las últimas semanas, presuntamente relacionados con este actor armado ilegal, incluyendo el del líder Marco Antonio Morales López.

Por otra parte, se ha tenido registro de reuniones en las que los autodenominados Comandos de la Frontera anuncian su presencia en el territorio, y advertencias sobre quien se atreva a interponer denuncias sobre la situación humanitaria en la región. A este hecho, se suma la presunta existencia de listados en los que se encontrarían consignados los nombres de las personas que serían objeto de ataque. Al menos siete personas en proceso de reincorporación se han desplazado por amenazas del actor armado.

**En este contexto, es probable la ocurrencia de eventuales disputas armadas entre los Comandos de la Frontera y la Estructura 62 Miller Perdomo, pues hasta hace pocas semanas, este último grupo se erigía como actor dominante en dicho corredor, ostentando una presencia y operación significativa en municipios colindantes.**

